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Беседу ведет руководитель проекта
«Финансы городов и регионов»
Сергей Глазков

С. Г. Александр Александрович, каково
в целом финансовое и экономическое
состояние Астраханской области?
А. А. Астраханская область одной из
первых в Российской Федерации вышла
из кризиса и ступила на путь устойчиво-
го экономического роста. После дефолта
1998 г. прошло 5 лет, за этот период об-
ласть неуклонно наращивала производ-
ство в основных отраслях экономики:
среднегодовой прирост валового регио-
нального продукта составил 8,7%. Инве-
стиции — именно с ними мы связываем
«прорыв» на более высокую ступень эко-
номического развития территории —
ежегодно увеличивались в среднем на
11,1%.

Поскольку финансовое состояние
территории — производная от уровня эко-

номического развития, то достигнутые
экономические результаты соответствен-
но повлияли на финансовые доходы тер-
ритории.

Налоговые поступления во все уровни
бюджетной системы за 5 лет выросли в
абсолютном значении более чем в 6 раз,
без инфляционной составляющей — в 1,8
раза. Прибыль корпораций возросла в
20,6 раза.
С. Г. В чем заключается суть бюджет-
ной политики Астраханской области?
А. А. Мы обязаны не терять видения пер-
спективы, какими бы ограниченными бю-
джетными доходами не располагали.
А наши перспективы, по нашему мнению,
заключаются в достойном уровне жизни
наших земляков, обеспеченном процве-
тающей экономикой, которая создается
в том числе благодаря сбалансирован-
ным направлениям расходов бюджета
территории. Поэтому областной бюджет
вот уже ряд лет включает бюджет разви-

тия и адресную инвестиционную про-
грамму. 

Мы одними из первых приступили к
разработке и реализации Программы ре-
формирования региональных финансов.
Но нам еще предстоит много сделать —
прежде всего на основе четких критериев
эффективности сформировать систему
бюджетных расходов, ориентированную
на достижение конечных социально-эко-
номических результатов. 
С. Г. С какими основными проблемами
Вам приходится сталкиваться в сфере
финансов?
А. А. Самым «наболевшим» является во-
прос наполняемости доходами бюджета
области. Можно сказать, финансы тер-
ритории не поспевают за динамичным
развитием экономики, особенно в по-
следние 2—3 года. И для этого есть при-
чины.

Правила по распределению зарабо-
танных в субъектах федерации налогов

В интервью обсуждаются основные финансовые проблемы Астра-
ханской области и сформулированы пути и методы их решения. Анализируются
причины дисбаланса между финансовыми возможностями территории и развити-
ем экономики области. Сформулированы основные цели экономического разви-
тия Астраханской области. 

Интервью с исполняющим обязанности 

губернатора Астраханской области 

Александром Жилкиным
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таковы, что все большая часть из них
централизуется в федерации. Поэтому
при росте налоговых поступлений в об-
ласти в 6,2 раза «федеральные» пере-
числения выросли в 8,4 раза, а пере-
числения в бюджет территории — лишь
в 5,1 раза. 

Действующие в РФ законодательст-
во, регулирующее хозяйственную дея-
тельность корпораций, и налоговое за-
конодательство не предусматривают за-
щиту финансовых интересов регионов,
на территории которых функционируют

подразделения иногородних корпора-
ций. Например, приняло ОАО «Газпром»
решение о том, что владельцем продук-
ции, произведенной его астраханским
подразделением ООО «Астраханьгаз-
пром», является сама головная органи-
зация, и значительная доля налоговых
поступлений «ушла» в Москву. 

Есть еще одна причина сокращения
финансовых ресурсов территории — из-
менение порядка уплаты акцизов на
нефтепродукты. Два года назад эти акци-
зы уплачивал товаропроизводитель. Ак-
цизы на бензин, производимый ООО
«Астраханьгазпром», были частью фи-
нансовых ресурсов территории. Сейчас
плательщиками акцизов на нефтепродук-
ты стали организации, занимающиеся
реализацией. Так как емкость регио-
нального рынка по бензину на порядок
меньше его производства, большая
часть бензина реализуется за предела-
ми области, туда же «уходят» и наши фи-
нансовые ресурсы.

Разрешение налогового законодатель-
ства уплачивать акцизы и налог на при-
быль по месту нахождения головной орга-
низации привело к тому, что регион опять
недосчитался финансовых ресурсов.

А подразделения иногородних орга-
низаций на нашей территории — серьез-
ные. Это, помимо ООО «Астраханьгаз-
пром», ООО «ЛУКОЙЛ—Нижневолжскнеф-
тепродукт», ОАО ЮТК «Связьинформ»,
РЖД и др.

Вот и получается, что продукция при-
зводится на территории области при ис-

пользовании ее природных и трудовых
ресурсов, а налоги уходят в другие реги-
оны. Тем самым искажается фактичес-
кое состояние финансов и экономики
региона. 

Это одна сторона вопроса. Вторая —
трансфертные отношения с федерацией.
Трансферт, который область получила в
1998 г., практически равен по сумме тому,
который был получен спустя пять лет — в
2003 г. Однако если в 1998 г. доля транс-
ферта в доходах бюджета территории соста-
вила 25,6%, то через 5 лет — только 5,5%.

Вот основные факторы, сокращающие
бюджетные доходы территории: все мень-
ше от заработанных налогов остается в
распоряжении региона и при этом сокра-
щается участие федерального бюджета в
доходах.
С. Г. Значит, региональные подразделе-
ния крупных иногородних корпораций
«уводят» ресурсы из регионов и созда-
ют экономическую нестабильность?
А. А. Это не так. Создание вертикально-
интегрированных корпораций продикто-
вано экономической целесообразностью.
И в этом нет опасности для региона. На-
против, экономически сильные организа-
ции способны вносить стабильность в
экономику региона. Проблемой, я повто-
рю, является налоговое законодательст-
во, допускающее перевод финансовых
ресурсов в виде налоговых поступлений
в другие регионы по месту нахождения
головной организации. Искажается статус
региона в связи с незаслуженным пере-
водом его из региона-донора в регион-
реципиент. 
С. Г. Что Вы намерены делать в этих ус-
ловиях? В чем видите решение сложив-
шихся проблем?
А. А. Необходимо работать в двух направ-
лениях. Прежде всего, использовать соб-
ственные резервы. Кроме того, вести ди-
алог с федерацией, направленный на за-
крепление в законодательном порядке за
субъектами федерации не менее полови-
ны заработанных налогов. Главная цель
этой работы — выход на бюджетное «са-
мообеспечение» региона.

С. Г. Какие именно резервы Вы имеете
в виду?
А. А. Эффективное применение имеюще-
гося в нашем распоряжении инструмен-
та — региональной налоговой политики.
Мы регулярно совершенствуем област-
ное налоговое законодательство, стара-
емся учитывать существующие реалии,
заполняем образовавшиеся бреши с по-
мощью налоговых поступлений в регио-
нальный бюджет, рассматриваем все
возможности для расширения налоговой
базы по региональным налогам. Пере-
смотрели и минимизировали все нало-
говые льготы, имеющиеся в областном
законодательстве. 

Мы едва ли не единственный регион,
который удерживал дифференцирован-
ные по отраслям ставки по налогу на иму-
щество организаций, оставляя часть это-
го налога в качестве инвестиционного ре-
сурса для хозяйствующих субъектов. Со
следующего года по этому налогу можно
оставить только инвестиционные льготы. 

Но это решение — вынужденная мера.
Убрать из налогового законодательства
все льготы — дело нехитрое. Как тогда вы-
страивать региональную налоговую поли-
тику — вот вопрос.

Проведена работа с налогоплательщи-
ками, отражающими в отчетности зара-
ботную плату ниже МРОТ, мобилизуются
резервы по налогу на имущество физиче-
ских лиц, совершенствуется управление
областным и муниципальным имущест-
вом. Главное внимание уделяется обес-
печению динамичного развития эконо-
мики.

Кроме того, необходимо формиро-
вание такого правового поля, которое
сбалансировало бы финансовые интере-
сы налогоплательщиков, федерального
центра и регионов. Но это — компетен-
ция федеральной власти. Мы использу-
ем все возможности, чтобы убедить ее
представителей в обоснованности на-
шей позиции и в необходимости внести
коррективы в действующее законода-
тельство.

Основной целью для нас было и оста-
ется повышение уровня жизни населения
региона за счет динамичного развития
экономики. Решение финансовых про-
блем территории мы связываем, прежде
всего, с наращиваем экономического и
налогового потенциала посредством мас-
сированной инвестиционной политики. 

Основные факторы, сокращающие бюд-
жетные доходы территории: все меньше
от заработанных налогов остается в рас-
поряжении региона и при этом сокра-
щается участие федерального бюджета
в доходах.


